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“套娃”包装、刺鼻气
味、垃圾激增

四川成都市的徐先生在网
上购买了一台迷你CD机。商品
尺寸不大，包裹尺寸却是商品的
两倍，里面放满气泡袋。“我理解
商家想要保护商品的心情，但这
些填充物不仅占空间，丢的时候
也很麻烦。”徐先生说。

记者调查发现，一些商家会
在包装中叠加薄膜、网套等材
料；部分商家在快递中大量放置
冰袋、防潮垫等“功能性”包装
品。为降低成本，一些商家选择
低价劣质的胶带、塑料和纸箱进
行包装。部分快递集中存放的
区域，即使戴着口罩也能闻到刺
鼻气味。

过度包装也造成废弃物的
激增。在北京的一家垃圾分拣
中心，记者看到成片放置的分类
垃圾。中心负责人表示，这些垃
圾主要从多个社区回收而来，每
天送到中心的可回收物约为60
吨。以黄板纸为主要材料的快
递包装纸占比越来越多，目前已
超六成。

中国工程院院士王琪表示，
随着我国快递年业务量不断上
涨，每年产生大量纸类、塑料废
弃物，仅 2023 年我国快递包装
废弃物总量已近2000万吨。

缘何“瘦身”“向绿”难？
快 递 包 装 缘 何 难 以“ 瘦

身”？一家快递企业的负责人告
诉记者，企业负责寄递的95%以
上的商品包装由平台电商负责，
很多电商或为提升品牌溢价和

开箱体验，或为避免运输过程中
商品出现破损，普遍在包装上下
功夫，进而导致过度包装。

从事食品加工的电商卖家
张涛告诉记者，商品如果不“好
好”包装，运输过程中可能会出
现破损、挤压，消费者收到后往
往会投诉或直接打差评。“解决
这些投诉和差评要花更多钱，
不如在寄出去前过度包装。”他
说。

新修改的《快递暂行条例》
自今年6月 1日起施行，条例提
出，鼓励经营快递业务的企业和
寄件人使用可降解、可重复利用
的环保包装材料。

“相较传统的瓦楞纸箱或胶
带包装，环保材料包装箱的成
本往往是 2 倍甚至更高。大量
使用可能会削弱商家的价格竞
争力。”一名快递站点的负责人
坦言。

除此之外，电商平台对商家
的考核以销量、好评率、快递时
效为核心，未将快递包装的环
保性纳入权重，大部分商家对
使用环保材料快递包装并无太
多动力。

实现快递绿色化、减
量化需全链条管理

快递过度包装治理涉及生
产、使用、回收、处置等多个环
节，全链条共同发力是实现标本
兼治的关键。

不少快递公司正通过一系
列措施，对快递包装“改头换
面”。

菜鸟通过算法设计和精细
化运营适配纸箱尺寸，行业整体
满箱率提升18%，箱型数量减少
11%。“比如，我们为一些企业定
制礼盒，通过智能箱型设计算法
推荐最佳箱型，将包装与物流箱
合二为一，减少了塑料材料的使
用。”菜鸟全球供应链绿色科技
产品负责人袁流说。

以废弃石料为原材料的可
降解环保石塑箱，是中通快递
目前正试点使用的新型包装
箱。“这种包装箱成本较高，我
们正在推进仓库智能化建设，
应用一系列设备降低物流成
本。”中通云仓市场品牌部负责
人徐永贵说。

“实现快递绿色化、减量化，
需对生产商、电商、快递物流等
多个责任主体进行清晰的权责
定位。”北京邮电大学邮政发展
研究中心主任赵国君表示，可进
一步联动相关部门，将电商平台
与包装材料生产厂家共同纳入
责任主体，进行严格约束。“很多
消费者对简单的包装并不信任，
对于绿色包装的关心程度也有
待提高。”赵国君说，需提升消费
者对快递包装绿色化、减量化的
认知，同时推动企业作出改变，
针对不同商品的特性和运输环
境，进一步设计既能提升防护、
也相对轻便的包装方案。

拆个包裹“里三层外三层”

“套娃”式快递包装为何难瘦身？

武扬介绍，6月15日，他发现
“平安产险广东”视频账号发布了一
则父亲节的AI视频广告，他一听声
音便确定是自己的，但他从未参与
录制过。随后，武扬在社交平台发
布维权视频，当晚相关视频即被下
架。如何确定该AI视频广告声音
是自己的？武扬专门比对了他的真
人配音和AI配音，并且在质问视频
制作公司时，对方也明确承认，事后
还来跟他谈声音授权。

据武扬透露，视频下架后，一
家自称第三方视频制作公司“第
七城市光影工作室”人员联系他，
提出以3万元赔偿解决，但签订协
议时，赔偿协议却变成了版权购
买协议，武扬拒绝并表示“侵权应
赔偿，声音版权不卖”。

武扬提供的《声音版权购买协
议书》显示，甲方为“第七城市光
影工作室”，拟以3万元购买父亲
节AI视频配音的声音版权。现代

快报记者在天眼查、企查查平台
查询，均未查到该工作室的信息，
按照武扬提供的该工作室号码多
次拨打也无人接听。

经核实，“平安产险广东”视频
账号主体为平安产险广东分公
司。6月 19 日，中国平安总部客
服人员表示，已将问题反馈给广
东分公司，对方已经在核实了，届
时会有专员联系记者。但截至发
稿，记者暂未获得回应。

武扬称，此前曾有科技公司找
他寻求合作，开出高价克隆其音
色，一次性买断其声音使用版权，
被武扬拒绝。

据悉，配音演员武扬入行十多
年，参与电影配音、广告配音等多
部作品。武扬告诉现代快报，他
曾为CCTV6《名侦探柯南》剧场版
中的工藤新一配音，还参与好莱
坞院线电影《正义联盟》闪电侠配
音、《血战钢锯岭》男一号配音等。

名侦探柯南配音演员声音被“偷”
软件仅需几秒录音即可生成声音模型

扫码看视频

快递网点驿站的回收箱内堆满了垃圾 新华社发

近日，配音演员武扬在社交平台指控“平安
产险广东”账号盗用其声音进行AI视频制作。
6月18日，现代快报记者联系到武扬，他说在网
上投诉后，侵权视频已下架，一家自称第三方的
视频制作公司联系他，提出以3万元购买其声
音版权，被他拒绝。据悉，武扬是CCTV6《名侦
探柯南》剧场版中的工藤新一的配音。

现代快报/现代+记者 吴玉珊 综合封面新闻

瓦楞纸箱上缠绕
着难撕开的胶带，包装
盒里有大量气泡袋、发
泡塑料……不少人在
收快递时，都会遇到这
种“套娃”式包装。快
递包装缘何难以“瘦
身”？如何推动行业实
现绿色转型？记者进
行了调查。

据新华社

随着 AI 语音技术的发展和技
术开源，语音合成的门槛逐渐降
低。不少“声音克隆”软件打出了

“一比一还原特色发音、发音方
式”“细腻复刻原声音语气、情感
等特征”的特点。那么，“声音克
隆”的门槛有多低？克隆音色真
的能够“以假乱真”吗？

实测中发现，克隆音色的操作
十分简单，技术层面几乎“零门
槛”，仅需两步即可。首先，实时
朗读一段文本或上传视/音频采
集音色，AI 自动分析并生成声音
模型，然后将需要朗读的文本输
入，即可用克隆音色生成音频，全

过程仅需一两分钟时间。将武扬
的声音素材、个人的普通话声音
素材传入，都成功生成了克隆音
色，且与真人音色很是相近。除
此之外，用带有浓郁乡音的普通
话朗读文本并上传，克隆音色居
然可以高度还原地域口音。

去年国庆期间，大量“雷军 AI
配音”的相关恶搞视频在短视频
平台传播，播放量破亿。在这些
视频中，具有雷军的声音特征的
语音内容评论了假期堵车、游戏
等话题，甚至有部分视频充斥“恶
意谩骂”内容。雷军对此公开发
声，“希望大家不要再玩了”。

新闻延伸

声音克隆软件仅需几秒录音即可生成声音模型


